

PIROGUE CAROLINGIENNE D'URÇAY - LES PETITS ARNAIS

La pirogue carolingienne d'Urçay - Les Petits Arnais

Trouvée il y a quelques années lors d'une prospection archéologique dans le lit du Cher, la pirogue d'Urçay - Les Petits Arnais a été fouillée par une équipe de plongeurs au cours de l'été 2025.

Taillée dans un unique tronc de chêne, elle est en grande partie conservée sur une longueur de 7.30 m et une largeur moyenne de 0.50 m. Elle est plutôt lourde, avec un poids estimé à près de 200 kg et de nombreux nœuds qui la rende très peu hydrodynamique. Elle n'est pas construite pour faire de longues distances, le Cher ayant une pente encore forte en amont d'Urçay, avec 1m/km et a été construite pour une navigation de très courte distance.

Une pirogue de pêche ou une pirogue de bac

Sur un bord, à mi-longueur du bateau, une mortaise carrée permet de caler un bois d'environ 10 x 10 cm. Il pourrait s'agir de la fixation d'un balancier destiné à le stabiliser en activité de pêche où il est nécessaire de hisser filets ou nasses. La pêche est très présente au haut Moyen Âge sur le Cher, comme le montrent les découvertes des pêcheries fixes de cette période à Montluçon, Saint-Victor, Vaux dans le département de l'Allier et Ainay-le-Vieil et Colombiers dans le département du Cher.

Une autre possibilité d'usage de cette mortaise serait un calage pour rejoindre une autre pirogue en parallèle. Un plancher rejoint alors les deux pirogues et permet de servir de bac. Plusieurs encoches pratiquées dans la proue indiquent des traces de fixations, qui pourraient accréditer cet usage.

La pirogue d'Urçay a été datée par radiocarbone entre 770 et 980 après J.C. C'est la seule pirogue trouvée dans le lit du Cher dans le département de l'Allier. D'autres pirogues ont été trouvées dans la rivière très en aval à Saint-Florent/Cher près de Bourges. Dans l'Allier, plusieurs ont été trouvées autour de Moulins, mais presque toutes datées du XI^e siècle. La pirogue d'Urçay, plus vieille d'au moins 2 siècles témoigne d'une vie active au bord du Cher bien avant l'an Mil.

Olivier Troubat



**Une réunion publique
animée par M. Olivier Troubat,
responsable de la fouille aura
lieu le samedi 7 février
à 14h30
à la salle des fêtes pour
présenter cette découverte.**

OUVERT À TOUS